

Deterioro cognitivo de origen vascular y demencia vascular esporádica: revisión narrativa de tema basada en la evidencia

Cognitive impairment of vascular origin and sporadic vascular dementia: an evidence-based narrative topic review

Sofia Campuzano Cortina (1), Isabela Gómez Ruiz (2), Juan Camilo Suárez Escudero (3)

RESUMEN

INTRODUCCIÓN: la enfermedad cerebrovascular y las demencias están unidas por el deterioro cognitivo y la demencia vascular. Se trata de condiciones de salud potencialmente prevenibles, capaces de generar discapacidad, especialmente en la población adulta mayor.

METODOLOGÍA: el propósito de este trabajo es caracterizar el deterioro cognitivo vascular y el espectro de la demencia vascular esporádica, mediante una revisión de tema con énfasis neurocognitivo.

RESULTADOS: Entre el 30% y el 40% de las personas con enfermedad cerebrovascular experimentan algún grado de compromiso cognitivo. Después de los tres meses de haber presentado una enfermedad cerebrovascular, alrededor del 20% al 30% de los pacientes serán diagnosticados con demencia, y entre un 10% y un 35%, con deterioro cognitivo. El deterioro cognitivo vascular y la demencia vascular tienen una serie de factores comunes a la enfermedad cerebrovascular y a la enfermedad de Alzheimer. La demencia vascular presenta subtipos: la demencia multiinfarto, caracterizada por varios infartos cerebrales que se acumulan en el tiempo; la demencia por infarto estratégico, en la que hay infartos localizados en zonas cortico-subcorticales con gran conectividad; y la demencia por enfermedad isquémica de pequeñas arterias, producida por infartos lacunares o lesiones difusas de sustancia blanca, que afecta principalmente la velocidad de procesamiento y las funciones ejecutivas.

CONCLUSIONES: el deterioro cognitivo en personas con enfermedad cerebrovascular involucra pérdidas en el rendimiento de una o varias funciones mentales superiores, situación que puede evolucionar hasta la demencia, en la que un déficit permanente en las funciones mentales afecta de manera importante el desempeño y el funcionamiento. Sin embargo, es un tema que permite hablar y promover activamente el control o la modificación de factores de riesgo cardiovascular.

PALABRAS CLAVE: Trastornos cerebrovasculares; Accidente cerebrovascular; Demencia vascular; Disfunción cognitiva; Infarto cerebral (DeCS).

ABSTRACT

INTRODUCTION: Cerebrovascular disease and dementias are linked by cognitive impairment and dementia of vascular origin. Potentially preventable health conditions capable of generating disability, especially in the older adult population.

METHODOLOGY: The purpose is to characterize the cognitive impairment of vascular origin and the spectrum of sporadic vascular dementia, through a review of the topic with a neurocognitive emphasis.

RESULTS: Between 30% to 40% of people with cerebrovascular disease acquire some degree of cognitive impairment. After three months of having experienced a cerebrovascular disease, about 20% to 30% of patients

- (1) Psic. Est. Maestria en neuropsicología Universidad CES. Medellín, Colombia.
- (2) Psic. Est. Maestria en neuropsicología Universidad CES. Medellín, Colombia.
- (3) Esp. (c) doctor en ciencias médicas. Universidad Pontificia Bolivariana y Universidad CES. Medellín, Colombia.

Contribución de los autores: todos los autores diseñaron el manuscrito, revisaron la literatura, seleccionaron los artículos, y redactaron de manera conjunta cada uno de los apartados del manuscrito



will be diagnosed with dementia and between 10% and 35% with cognitive impairment. Vascular cognitive impairment and vascular dementia have several factors common to cerebrovascular disease and Alzheimer's disease. Vascular dementia has subtypes: multi-infarct dementia characterized by several cerebral infarcts that accumulate over time; dementia due to strategic infarction, where there are infarcts located in cortico-subcortical areas with great connectivity; and dementia due to ischemic disease of the small arteries, produced by lacunar infarcts or diffuse lesions of the white matter, which mainly affect processing speed and executive functions. **CONCLUSIONS:** cognitive impairment in people with cerebrovascular disease involves losses in the performance of one or several higher mental functions, a situation that can evolve to dementia, where a permanent deficit in mental functions significantly affects performance and functioning. However, it is a topic that allows to speak and actively promote the control and / or modification of cardiovascular risk factors.

KEYWORDS:Cerebrovascular Disorders; Stroke; Vascular Dementia; Cognitive Dysfunction; Cerebral Infarction (MeSH).

INTRODUCCIÓN

El aumento progresivo y sostenido del envejecimiento poblacional mundial, unido a varios factores de riesgo cardiovascular, ambientales y relacionados con estilos de vida, ha puesto de manifiesto un variado número de problemas médicos y retos en salud pública, entre los que se encuentran la enfermedad cerebrovascular (ECV) y las demencias, incluida la enfermedad de Alzheimer (EA). Se trata de temas que se encuentran unidos entre sí, no solo por factores de riesgo como la hipertensión arterial (HTA) y la diabetes mellitus (DM), sino también por su causalidad, fisiopatología y por condiciones como el deterioro cognitivo y la demencia de origen vascular.

La ECV está conectada intrincadamente con la EA. La ECV aumenta el riesgo de desarrollar trastornos demenciales como la EA, deterioro cognitivo vascular (DCV) y demencia vascular (DV) (1, 2). Se reporta que cerca del 50 % del riesgo de EA se de deriva de los factores de riesgo cardiovascular tradicionales (3), los cuales a su vez están epidemiológicamente asociados con DCV y DV.

La ECV constituye la tercera causa de muerte en el mundo, además de ser considerada una de las principales causas de discapacidad adquirida en personas adultas, incluyendo formas graves de limitación en el funcionamiento (4-7). Engloba un conjunto de condiciones que comparten alteraciones del flujo sanguíneo cerebral global, cortical o subcortical del sistema nervioso central (SNC), lo cual lleva a un inadecuado funcionamiento focal o generalizado del tejido cerebral (8,9).

En personas mayores de 60 años, la ECV se reporta como la segunda causa de muerte (10). Se calcula que alrededor de un 60 % de las personas que han experimentado una ECV presentarán deficiencias menores, y entre 30 % y 40 % una deficiencia grave, incluida la demencia, por lo que se le considera la principal causa de discapacidad no secundaria a traumatismo en personas adultas en el mundo (10-12).

En el transcurso del infarto cerebral, de pequeña o gran extensión cortico-subcortical, las células atravesarán diversas fases de falla sináptica, de membrana y de integridad nuclear que, de no restaurarse del flujo sanguíneo, ocasionarán la muerte neuronal, y según su magnitud, mayor lesión vascular, pudiendo causar DCV o DV. El DCV puede ocurrir hasta en el 60 % de las personas, con la capacidad de evolucionar al espectro de la demencia vascular esporádica: demencia multiinfarto, demencia por infarto estratégico y demencia por enfermedad isquémica de pequeñas arterias (10).

El DCV se caracteriza por la afectación de funciones mentales superiores, especialmente la atención, y, secundariamente a la ubicación de la lesión vascular, se podrán presentar manifestaciones psiquiátricas como depresión (13), ansiedad, síntomas psicóticos e insomnio (10).

El propósito de este trabajo es hacer una revisión narrativa del deterioro cognitivo de origen vascular y del espectro de la demencia vascular esporádica, para ofrecer información y datos clínicos con énfasis neurocognitivo que permitan su caracterización y ser útil en la práctica clínica, teniendo presente aspectos de epidemiología, fisiopatología, manifestación clínica y características imagenológicas.

MATERIALES Y MÉTODOS

Se llevó a cabo una búsqueda de la literatura en bases de datos como Google Académico, Scielo, Elsevier, Medigraphic, Ebsco, Research Gate, Scopus y Medline. Los términos de búsqueda utilizados fueron: "Enfermedades cerebrovasculares", "Accidente cerebrovascular", "Demencia vascular", "Deterioro cognitivo vascular" e "Infarto cerebral". Los criterios de elegibilidad fueron: revisiones de tema y artículos originales publicados en revistas indexadas en los últimos 15 años, publicados en inglés o español, e investigaciones en humanos. Se excluyeron aquellas publicaciones que no cumplieran con los criterios de búsqueda, que no se encontraran en revistas indexadas, y cuyo año de publicación

superara los 15 años, exceptuando en relación con el año de publicación aquellos artículos que correspondieran a la publicación original de un tema médico específico.

ENFERMEDAD CEREBROVASCULAR E INFARTO CEREBRAL: ASPECTOS GENERALES

La ECV se explica como un suceso agudo o grave con diversos signos clínicos de perturbación de la función cerebral global o específica/focal, con la presencia de síntomas que pueden persistir hasta 24 horas o más, y que pueden llevar a la muerte (4,14-16).

Dentro del espectro de la ECV, la forma que tiene una alta morbimortalidad, incluyendo deficiencias permanentes que originan discapacidad, es el infarto cerebral o ataque cerebrovascular (ACV). El riesgo de experimentar un ACV es más frecuente en la edad adulta, se incrementa con el envejecimiento, pero puede presentarse en adultos jóvenes (11,12).

Existen factores de riesgo que aumentan la probabilidad de experimentar un ACV. Entre los no modificables se encuentran la edad, el sexo, la etnia y la genética. Entre los modificables, fundamentales para la intervención, están la hipertensión arterial (HTA), la diabetes mellitus (DM), las cardiopatías, la dislipidemia, el sedentarismo, la dieta, la obesidad, el síndrome metabólico, el consumo de alcohol, el abuso de sustancias y el tabaquismo (4,14-16), el estrés, la contaminación ambiental y las alteraciones en el patrón de sueño (17).

Fisiopatológicamente, el ACV se clasifica en isquémico y hemorrágico. El ACV isquémico, agudo o de varios episodios, se caracteriza por una trombosis de un vaso arterial cerebral, capaz de generar deficiencias estructurales y funcionales en determinadas regiones del encéfalo (8,10,18). Las particularidades clínicas dependerán de la parte o región cortical, subcortical o cortico-subcortical tributaria del territorio vascular comprometido (17,19).

El ACV hemorrágico se presenta por la ruptura de un vaso sanguíneo, con una acumulación o extravasación de sangre en el parénquima cerebral o en el espacio subaracnoideo (8). Las manifestaciones clínicas dependen del lugar del encéfalo donde se presente el sangrado, así como del volumen del hematoma, la presencia de complicaciones y la etiología (20).

En cuanto a la incidencia, el ACV isquémico es más frecuente que el hemorrágico. Alrededor de un 70% a 85% es isquémico (19), tanto en adultos mayores como en jóvenes, y su prevalencia es mayor en países desarrollados (11,12,21). En alrededor del 43% de los pacientes con ictus de etiología aterotrombótica, un evento isquémico transitorio puede preceder a un ACV isquémico capaz de generar discapacidad (22).

Se han encontrado diferentes fallas cognitivas posteriores a un ACV, según el lado comprometido: a) en ACV izquierdo suele presentarse recuerdo inmediato pobre, con dificultades en el reconocimiento y el aprendizaje, sin embargo, su retención está intacta y muestra una alteración en la codificación de la información (23). Como estrategia de compensación, tienden a apoyarse más en la memoria de trabajo y a utilizar diferentes regiones del hemisferio izquierdo (23); b) en ACV derecho se encuentran, gracias a la repetición, mejoras en los diferentes modos de recuerdo a lo largo del tiempo, aunque, posiblemente por problemas de codificación, su desempeño continúa siendo deficiente (24). De manera compensatoria, se benefician de la práctica y repetición de información importante, como también del uso de estrategias para favorecer la codificación (24).

Junto con el rendimiento cognitivo, es importante tener en cuenta el factor emocional en pacientes que han experimentado un ACV, puesto que cerca de 15 millones de personas en el mundo post-ACV tienen riesgo de desarrollar depresión (25). Además, se reporta que el 31 % de las personas que sobreviven a un ACV sufre depresión en cualquier momento hasta 5 años después.

Según el mecanismo de oclusión, en el infarto cerebral puede hablarse de ateroesclerosis de grandes vasos, enfermedad de pequeños vasos (26), embolismo cardíaco, además de otras causas no comunes o indeterminadas, siendo la ateroesclerosis de grandes vasos el mecanismo más frecuente (27, 28).

La aterosclerosis de grandes vasos o aterosclerosis extracraneal afecta la bifurcación carotídea, la porción proximal de la carótida interna y el origen de las arterias vertebrales (27). La enfermedad de pequeños vasos abarca el infarto lacunar, la leucoaraiosis y los microsangrados (29). El infarto lacunar es el más conocido y explica aproximadamente el 25 % de los infartos cerebrales (27). El embolismo cardíaco representa alrededor del 20 % al 30 % de las isquemias cerebrales (30). El infarto cardioembólico es un infarto cuyo tamaño suele ser medio o grande, y su topografía suele ser cortical (17).

RELACIÓN FISIOPATOLÓGICA ENTRE HIPERTENSIÓN ARTERIAL Y DIABETES CON EL DETERIORO COGNITIVO Y DEMENCIA VASCULAR

Existe una íntima relación entre el sistema cerebrovascular y el tejido nervioso que influye en el desarrollo, el mantenimiento y la integridad neuronal. Los factores de riesgo vascular pueden llevar a una disfunción de los tejidos que recubren los vasos sanguíneos, lo que puede causar alteración neurovascular, aumento en la permeabilidad de la barrera hematoencefálica y trombosis neurovascular, aspectos claves en las lesiones cerebrales detrás de DCV y DV (31).

En la figura 1 se muestra una síntesis de varios factores implicados en el mecanismo según el cual los factores de riesgo tipo HTA y DM llevan a deterioro cognitivo y demencia. Nótese que hay factores que son comunes.

Los factores funcionales de la HTA conducen a una respuesta hiperémica alterada, en la que se ve afectada la regulación del flujo sanguíneo cerebral y se presenta hipotensión arterial relativa (p. ej., dificultades en el descenso de la presión arterial nocturna), lo cual se asocia con un menor aclaramiento del β amiloide producido en el tejido nervioso. En los factores estructurales de la HTA sobresale la leucoaraiosis, el aumento en la concentración de placas neuríticas y ovillos neurofibrilares, más atrofia cerebral. Además, la HTA tiene factores farmacológicos entre los cuales la angiotensina II inhibe la liberación de acetilcolina, en tanto que la estimulación de los receptores AT 2 del sistema renina-angiotensina se relacionan con efectos neuroprotectores (2, 32).

Los factores funcionales y farmacológicos en la DM, centrados en las alteraciones de la señalización y del funcionamiento de la insulina, llevan a niveles efectivos de insulina en el tejido nervioso más bajos y presencia de glicación avanzada de productos finales, aspectos que se asocian con producción inadecuada de acetilcolina. Adicionalmente, se debe tener presente que la enzima encargada de la degradación de insulina se encuentra funcionalmente relacionada con la degradación de β amiloide cerebral (2).

DETERIORO COGNITIVO VASCULAR Y DEMENCIA VASCULAR ESPORÁDICA

El último Consenso para la Clasificación del Deterioro Cognitivo Vascular (VICCCS, por sus siglas en inglés) señala que el término demencia se refiere a un deterioro lento y progresivo de al menos un dominio cognitivo cuya severidad compromete la autonomía de la persona, lo que afecta su vida diaria y cuyo principal factor de riesgo es el envejecimiento. Adicionalmente, asociaciones americanas y canadienses han propuesto un segundo requisito a tener en cuenta para diferenciar la gravedad del deterioro cognitivo menor o mayor, y es la presencia en imágenes de alguna enfermedad cerebrovascular (31).

Entre un 30 % y un 40 % de las personas con ECV experimentan deficiencias graves, asociadas con discapacidad física o deterioro cognitivo, las cuales involucran pérdidas o disminuciones en el rendimiento en una o varias de las funciones mentales superiores (10).

El deterioro cognitivo puede clasificarse en trastorno neurocognitivo menor y trastorno neurocognitivo mayor; en algunos casos, el déficit leve puede evolucionar hasta demencia, lo cual supone un déficit persistente en las funciones mentales que afecta el desempeño de la persona en su vida diaria (10,26,33,34).

El DCV y el DV se originan por lesiones vasculares o circulatorias en el parénquima cerebral (35). Se reporta que después de tres meses de haber experimentado una ECV, un 20% a 30% de los pacientes serán diagnosticados con demencia y entre 10% y 35% con deterioro cognitivo (10,36,37).



Fuente: elaboración propia.

Acta Neurol Colomb. 2022; 38(3): 172-181

La DV es el segundo tipo de demencia más frecuente, luego de la enfermedad de Alzheimer (38,31), su evolución es escalonada a medida que se van presentando ataques isquémicos transitorios o infartos cerebrales (39). Alrededor del 10% de los pacientes que han tenido un ACV tenían demencia con anterioridad, el 10% desarrolla una demencia al poco tiempo de su primer ACV, lo cual varía debido a características clínicas y a la gravedad vascular, y cerca del 33% desarrollará demencia tiempo después de un ACV recurrente (31,40). Con relación a la tasa poblacional, la probabilidad de desarrollar demencia se puede acelerar en alrededor de 25 años en el caso de desarrollar un ACV grave, 4 años en el caso de un ACV menor y 2 años en el caso de un ataque isquémico transitorio (31).

El DCV puede tener origen familiar o esporádico. El subtipo familiar más común se denomina arteriopatía cerebral autosómica dominante con infartos subcorticales y leucoencefalopatía (CADASIL), causada por una mutación genética en el gen Notch3 (41). El subtipo esporádico se puede clasificar de acuerdo con su etiopatogenia, en demencia multiinfarto, por infarto estratégico y por enfermedad isquémica de pequeñas arterias (10,41).

La neuropatología de la DV es heterogénea: desde hemorragias e infartos hasta lesiones hipóxico-isquémicas globales. Lesiones en la sustancia blanca con o sin pérdida axonal se pueden presentar en casos de DV, pero no es exclusivo de esta, al igual que en la atrofia cortical y en la esclerosis hipocampal se pueden presentar casos de hipoxia focal o difusa (31).

La DV tiene varios subtipos, de acuerdo con los cuales en el proceso diagnóstico de alguna de estas no se requiere la presencia exclusiva de amnesia, puesto que se ha observado mayor deterioro en funciones ejecutivas y velocidad de procesamiento, además de dificultad en cuanto a evocación de lista de palabras y contenido visual (31).

DEMENCIA MULTIINFARTO

La demencia multiinfarto o post-ictus involucra varios infartos a lo largo del tiempo (42,43). Es la más común de las demencias vasculares (44), y se presenta por la oclusión arterial cerebral de vasos arteriales grandes o pequeños, así como arteriolas (43), lo cual ocasiona la destrucción del parénquima cerebral, por lo que no puede ser ligada a un solo vaso o a un grupo de vasos específicos. Su inicio es agudo, su evolución es progresiva y sus periodos intermedios de estabilización, junto a los periodos de empeoramiento, suelen coincidir con nuevos infartos (45). A medida que aparecen nuevas isquemias e infartos cerebrales, progresa el deterioro neurocognitivo y disminuye la independencia funcional. Es frecuente que su causa sea la aterosclerosis que afecta a vasos sanguíneos grandes

tanto intra como extracraneales, con trombosis o émbolos locales (42,44,46).

No se ha determinado el número de episodios isquémicos necesarios para que se desarrolle un déficit cognitivo marcado (47), sin embargo, un menor rendimiento cognitivo y un mayor riesgo de demencia se ven correlacionados con la extensión y el número de los territorios afectados (48).

Las consecuencias cognitivas pueden presentar un inicio abrupto y precoz (40), y no se consideran uniformes, pero sí acumulativas (10), y dependen, en gran parte, de la localización de los infartos (40,44). Según su localización, puede producir afectaciones en los dominios de lenguaje, función ejecutiva, visuoespacial o perceptiva, cálculo y memoria (45,49), así como la atención, alteraciones conductuales y afectivas, más compromiso de la marcha (38). A más infartos, la mayoría de las funciones cognitivas se deterioran, siendo así evidente la demencia (44).

Es común que se presenten signos neurológicos focales como hemiparesia, hemianopsia, síndrome sensitivo, entre otros (45), los cuales pueden presentar una recuperación completa o parcial. Antes del deterioro cognitivo, se puede observar trastornos urinarios y de marcha (44).

En relación con el diagnóstico por neuroimágenes, se encuentran reducciones regionales parcheadas del flujo sanguíneo cerebral en la distribución de ambas arterias cerebrales medias; asimismo, se observan áreas con un daño marcado y otras sin daño alguno, donde se ven involucradas, de manera bilateral, estructuras como el tálamo y la corteza frontal y temporal circundante (44,47) a regiones perisilvianas. Estos infartos se visualizan como áreas hipodensas en la tomografía computarizada y como áreas hiperintensas en la resonancia magnética (44).

DEMENCIA POR INFARTO ESTRATÉGICO

El mecanismo vascular se da por la obstrucción de pequeños vasos o vasos de mediano calibre, por embolismo o trombosis, que disminuyen el flujo sanguíneo de forma sostenida, lo cual ocasiona infartos localizados que comprometen la corteza y la sustancia blanca subyacente (50) en sitios con gran conectividad que regulan funciones ejecutivas y comportamiento (43).

Puede ocurrir por microinfartos en el hipocampo o en los núcleos paramedianos del tálamo (51) y su inicio puede ser agudo o con déficit escalonado de las funciones ejecutivas. Los déficits cognitivos dependerán de la región cerebral afectada, de la siguiente manera (44,46,52,53): a) prefrontal subcortical, que puede ser el 51 % de los casos, se afectará la función ejecutiva; b) región hemisférica izquierda, alrededor de un 36 % de los casos, se presentarán afasias o síndrome de Gerstman; c) región hemisférica derecha, 15 % de los

casos, se presentarán agnosias, heminegligencia y aprosodias; d) formación del hipocampo, 22% de los casos, se presentarán amnesias y trastornos emocionales; y e) región occipitotemporal, alrededor del 6% de los casos, afectará el procesamiento y las asociaciones visuales.

Cuando el infarto se ubica en el giro angular del hemisferio dominante causa el síndrome de Gerstmann, caracterizado por agnosia digital, confusión en la lateralidad del cuerpo, discalculia y disgrafía, además de alexia, hemianopsia visual, heminegligencia izquierda grave y afasia anómica (44,54).

El infarto talámico o de otros sitios subcorticales estratégicos puede ser uni o bilateral en el territorio de las arterias paramedianas, en el núcleo dorsomedial o en los núcleos intralaminares, y esto ocasiona amnesia vascular talámica, con predominio de déficit en la memoria anterógrada declarativa a largo plazo, asociada con trastornos conductuales como desorientación, agitación, agresividad y apatía, hasta déficit disejecutivo conocido como demencia talámica. En caso de infarto extenso con ubicación tuberotalámica en el hemisferio dominante, se reporta la presencia de anomia, afasia y acalculia. Cuando la lesión afecta el lado no dominante se presenta deterioro en la memoria visual (44,55).

En algunos casos, la única manifestación será la demencia, que se enfoca inicialmente como una enfermedad neurodegenerativa (44). Los déficits cognitivos, además de variables, ocasionalmente son regresivos, y se dan por abulia, apatía, hipomodulación y falta de iniciativa, por lo que pueden ser confundidos con un trastorno depresivo o adaptativo (50).

Las lesiones se encuentran principalmente en el hipocampo, en el tálamo medial, en el núcleo caudado o el giro del cíngulo posterior (48,56); también se reportan en la circunvolución angular, en el prosencéfalo basal, en el núcleo putamen y en el territorio de la arteria cerebral anterior (40).

DEMENCIA POR ENFERMEDAD ISQUÉMICA DE PEQUEÑAS ARTERIAS

La demencia por enfermedad isquémica de pequeñas arterias incluye lesiones corticales y subcorticales secundarias a infartos lacunares, lesiones difusas en la sustancia blanca y lesiones en la enfermedad de Binswanger. Se caracteriza por déficit en la velocidad de procesamiento de la información y alteraciones en las funciones ejecutivas con preservación de la memoria episódica (10).

Sus causas se relacionan con la edad, hipertensión arterial y angiopatía amiloide cerebral (44), con predominio de arteriosclerosis e infartos lacunares (57). Es común que se dé por lesiones subcorticales, sin embargo, hay casos esporádicos con pequeños infartos corticales. Estas lesiones

se encuentran en pequeñas arterias perforantes y arterias terminales (42). Es común que se vean afectadas las arterias pequeñas como las arteriolas, las vénulas y los capilares en la profundidad de los hemisferios cerebrales (44).

Es característico que las personas con este tipo de demencia presenten trastornos en la marcha, en el humor, en la conducta y en el control de esfínteres. Estos signos pueden ser leves, pero a medida que progresa la enfermedad, se comienza a evidenciar la demencia, junto con incapacidad para caminar, caídas frecuentes y síntomas comportamentales como apatía y depresión, incontinencia urinaria y signos motores extrapiramidales (44).

Las lesiones implicadas en el deterioro cognitivo secundario a este tipo de demencia se pueden apreciar de manera combinada, y se clasifican en tres tipos: lesiones isquémicas de la sustancia blanca, infartos lacunares y hemorragias. En las tres presentaciones se espera que la enfermedad progrese, y se considera un trastorno potencialmente mortal y discapacitante (44).

Lesiones isquémicas de la sustancia blanca

En la RM se pueden observar áreas convergentes, situadas bilateral y simétricamente en la sustancia blanca hemisférica periventricular o subcortical. En la tomografía computarizada se observan áreas hipodensas alrededor de los cuernos frontal y occipital de los ventrículos laterales, que se encuentran a menudo extendidas a la sustancia blanca frontal subinsular y de los centros semiovales. Para nombrar estas lesiones, en 1986 Hachinski et al. (58) introdujeron el término de leucoaraiosis.

Es común que los cambios de la sustancia blanca ocurran en el sistema arterial, no obstante, también se puede producir un engrosamiento de las paredes de las venas periventriculares y de las vénulas por depósito de colágeno. Es posible, asimismo, que el engrosamiento aumente con la edad, y el riesgo es aún mayor cuando existe leucoaraiosis. Este engrosamiento puede inducir isquemia crónica o edema en la sustancia blanca profunda, lo cual conduce a la pérdida capilar y a efectos más generalizados en los hemisferios cerebrales (57).

Se reporta una asociación de la leucoaraiosis con el declive cognitivo y funcional. Generalmente, en las lesiones periventriculares hay un mayor deterioro que si la lesión es profunda (44).

Infartos lacunares

Estos infartos se pueden presentar de forma corticosubcortical (57), hacia la corona radiada, los núcleos basales, la cápsula interna, el tálamo y la base de la protuberancia. Se acepta habitualmente que tienen un diámetro máximo de 15 mm, y su localización y confluencia son factores asociados con el deterioro cognitivo (44).

Cuando se presenta como síndrome lacunar, presenta diversas manifestaciones clínicas: hemiparesia motora pura, síndrome sensitivo puro, síndrome sensitivo-motor, hemiparesia atáxica, disartria-mano torpe, o síndrome lacunar atípico. Igualmente, se puede presentar como un ataque isquémico transitorio o como un hallazgo asintomático en la neuroimagen (44).

Hemorragias

Al describirse la enfermedad de pequeño vaso, se ha encontrado que una de sus manifestaciones corresponde a hemorragias cerebrales, las cuales pueden clasificarse como hemorragias grandes o microhemorragias (44).

Es fácil reconocer las lesiones hemorrágicas grandes en las neuroimágenes. Las microhemorragias, por otro lado, se observan como pequeñas áreas de 5 mm, que representan patológicamente un depósito focal de hemosiderina asociado con eventos hemorrágicos previos. El número y la localización de microhemorragias puede ser asociado con disfunción ejecutiva en pacientes con ECV isquémica (44).

RECOMENDACIÓN DE ALGUNOS PARÁMETROS PARA EVALUAR EN IMÁGENES

Las imágenes en el DCV buscan apoyar la descripción de la enfermedad, por tanto, es fundamental especificar el tamaño y la ubicación de las diferentes lesiones. Se deben registrar datos sobre la presencia de grandes o pequeños infartos, así como hemorragias agudas, agrandamiento de los ventrículos y demás patologías halladas (59). Con respecto a la neuroimagen para el diagnóstico de la DV se deben de evaluar medidas centrales como: atrofia cerebral, incluyendo atrofia general, hiperintensidad de materia blanca, número de infartos y tamaño (31). Para tal fin, se considera que la resonancia magnética (RM) tiene un mayor grado de percepción, si se la compara con la tomografía axial computarizada (TAC) (59,60), sobre todo en lesiones pequeñas debido a la edad en la sustancia blanca.

Los microinfartos cerebrales (MIC) se pueden identificar fácilmente a través de una inspección microscópica (61), o utilizando RM de 7 teslas, con la que se pueden distinguir diferentes tipos histopatológicos de MIC intracorticales y agudos, teniendo claro que son altamente heterogéneos. Se reporta que la presencia de uno o dos MIC en muestras limitadas, podría ser un indicio de más lesiones en el resto del cerebro (61).

Tanto los cambios en la sustancia blanca como los MIC se correlacionan fuertemente con el deterioro cognitivo y la demencia, tanto en pacientes con demencia como en ancianos sanos (60-62). De igual manera, se ha encontrado que ciertos factores de riesgo cerebrovasculares tienen una relación directa con estas manifestaciones, entre ellos está la edad, ACV clínicamente silencioso, presentar una presión arterial sistólica alta, ser mujer, antecedentes de tabaquismo e hipertensión, y bajos ingresos económicos (63). Por tanto, estos hallazgos en la RM se podrían tomar como marcadores de alteraciones tempranas (59,60,63).

ASPECTOS NEUROPSICOLÓGICOS

El DCV se puede presentar solo o junto a otras condiciones, pudiéndose encontrar todos los dominios cognitivos afectados. Sin embargo, predominan las fallas en funciones ejecutivas, específicamente en velocidad de procesamiento, memoria de trabajo y atención alternante. Por esto, los protocolos neuropsicológicos deben ser sensibles a diferentes dominios cognitivos, enfatizando en corteza prefrontal (59). En el 2006, el Instituto Nacional de Trastornos Neurológicos y ACV y la Red Canadiense de ACV crearon 3 protocolos, de diferente duración, acordando estándares neuropsicológicos de DCV (59,64).

El protocolo de 60 minutos se enfoca en cuatro dominios cognitivos. El domino ejecutivo-activación busca evaluar lo ejecutivo-cognitivo, lo emocional-autorregulador, y las demás funciones prefrontales. El de lenguaje, se enfoca en la nominación, teniendo en cuenta la fluidez semántica que puede tener un valor discriminativo entre un deterioro cognitivo y un envejecimiento normal, así como entre el Alzheimer y el DCV. En el dominio visuoespacial se evalúan habilidades organizativas y visuo-perceptivas. Para el de memoria-aprendizaje se evalúa el recuerdo inmediato y de corto plazo, considerando la interferencia y el recuerdo con pistas, factores sensibles al DCV. Además, se utilizan cuestionarios para el estado emocional y conductual del paciente, así como su estado premórbido (59).

El protocolo de 30 minutos cuenta con baterías para las funciones cognitivas en general, así como pruebas sensibles al DCV enfocadas en la fluidez verbal, la velocidad de procesamiento y activación, la evocación libre y con claves, así como aspectos emocionales y comportamentales. El de 5 minutos incluye tareas de orientación, memoria y fluidez fonética (59,64). Este último protocolo podría ser útil para identificar de forma temprana personas con alto riesgo de desarrollar demencia luego de un ACV, y así realizar una intervención pertinente (64).

¿SE PUEDE HABLAR DE PREVENCIÓN?

Los procesos y las contribuciones vasculares al deterioro cognitivo se constituyen en factores potencialmente modi-

ficables de las demencias (2). Es claro que la promoción de estilos de vida saludable que incluyan la realización de ejercicio y el control de factores de riesgo cardiovascular impacta positivamente en la salud cognitiva, en especial en adultos mayores, en el contexto de envejecimiento cognitivo (65).

Los aspectos terapéuticos de intervención en el caso del DCV necesitan enfocarse no solo en el tratamiento antidemencial, sino también en los problemas y los factores de riesgo cerebrovasculares subyacentes, buscando una recuperación funcional del paciente. Esto incluye el manejo de los síntomas, los factores de riesgo y las aproximaciones de terapia no farmacológica enfocada en la prevención de la progresión del deterioro cognitivo (66).

En la literatura se promueve construir una adecuada reserva cerebral, en la cual se incluyen factores como la densidad neuronal y sináptica, más la reserva cognitiva, que permite el empleo eficiente de los recursos cerebrales existentes y el mantenimiento de la red neuronal que puede actuar como un factor protector en cuanto a retardar o prevenir la progresión del DCV a DV (66). El reto está planteado: salud cerebral y vitalidad cognitiva (2).

CONCLUSIONES

La ECV es una causa importante de deficiencias neurocognitivas y discapacidad adquirida en la población adulta.

El deterioro cognitivo en personas con ECV involucra pérdidas o disminución en el rendimiento en una o varias funciones mentales superiores. En ciertos casos, el deterioro cognitivo evoluciona hasta la demencia, donde un déficit permanente en las funciones mentales afecta de manera importante el desempeño y el funcionamiento de la persona. El deterioro cognitivo vascular puede tener un origen familiar o esporádico, el subtipo familiar más común se denomina Cadasil, y el subtipo esporádico se clasifica en demencia multiinfarto, demencia por infarto estratégico y demencia por enfermedad isquémica de pequeñas arterias.

La demencia multiinfarto o post-ictus involucra varios infartos a lo largo del tiempo. A medida que aparecen nuevas isquemias e infartos cerebrales, progresa el deterioro neurocognitivo y disminuye la independencia funcional. Sus consecuencias cognitivas no se consideran uniformes, pero sí acumulativas.

La demencia por infarto estratégico se produce por infartos o hemorragias ubicadas en áreas específicas corticales o subcorticales que regulan las funciones ejecutivas y del comportamiento. Las áreas cerebrales que la explican (infartos ubicados en) son: región prefrontal subcortical, formación del hipocampo, núcleo dorsomedial o intralaminares del tálamo, región tuberotalámica, giro angular, núcleo putamen o caudado y región occipitotemporal.

La demencia por enfermedad isquémica de pequeñas arterias incluye lesiones corticales y subcorticales tipo infartos lacunares, lesiones difusas en la sustancia blanca y lesiones en la enfermedad de Binswanger. Se caracteriza por déficit en la velocidad de procesamiento de la información y alteraciones en las funciones ejecutivas con preservación de la memoria episódica, con un curso insidioso y progresivo.

Conflicto de interés y fuente de financiación

Ninguno declarado.

REFERENCIAS

- Council on Cardiovascular, Anesthesia Vascular contributions to cognitive impairment and dementia: a statement for healthcare professionals from the American Heart Association/ American Stroke Association. Stroke. 2011;42:2672-713.
- Gorelick PB, Counts SE, Nyenhuis D. Vascular cognitive impairment and dementia. Biochim Biophys Acta. 2016;1862(5):860-8. doi: 10.1016/j.bbadis.2015.12.015.
- Barnes DE, Yaffe K. The projected effect of risk factor reduction on Alzheimer's disease prevalence. Lancet Neurol. 2011;10(9):819-28. doi: 10.1016/S1474-4422(11)70072-2.
- Ponce LJP, Farías RCB, González LOI, Vega GC, Guerra DRS, Estela RML. Caracterización clínica de pacientes fallecidos por enfermedad cerebrovascular. Finlay. 2019;9(3):161-71.
- Zamora JLC. Factores de riesgo y enfermedad cerebrovascular.
 Rev Cuba Angiol Cir Vasc [Internet]. 2014 [citado el 8 de octu-

- bre de 2020];15(2). Disponible en: https://www.medigraphic.com/cgi-bin/new/resumen.cgi?IDARTICULO=50577
- Málaga G, De La Cruz-Saldaña T, Busta-Flores P, Carbajal A, Santiago-Mariaca K. La enfermedad cerebrovascular en el Perú: estado actual y perspectivas de investigación clínica. Acta Med Peruana. 2018;35(1):51-4.
- Quiñones M, Miranda J, Moquillaza M. Uso de fribrinoliticos en la enfermedad cerebrovascular isquemica, resultados de una serie de 23 pacientes. Hospital Nacional Guillermo Almenara Irigoyen. Revista Médica Panacea. 2015;5(1):32-5.
- Alfonso CG, Reyes AEM, García V, Fajardo AR, Torres I, Casas JC. Actualización en diagnóstico y tratamiento del ataque cerebrovascular isquémico agudo. Universitas Medica. 2019;60(3):1-17.
- 9. Dobkin B, Carmichael T. Principles of recovery after stroke.

- En: Recovery after Stroke. Cambridge University Press; 2005:47-66.
- Muñoz-Pérez MJ, Espinosa-Villaseñor D. Deterioro cognitivo y demencia de origen vascular. Rev Mex Neuroci. 2016;17(6):85-96
- 11. Ortiz-Galeano I, Balmaceda NEF, Flores A, Ortiz-Galeano I, Balmaceda NEF, Flores A. Cardiovascular risk factors in patients with stroke. Rev Virtual Soc Parag Med Int. 2020;7(1):50-5.
- Madera P, Cristina I. Epidemiología de las enfermedades cerebrovasculares de origen extracraneal. Rev Cubana Angiol Cir Vasc. 2014;15(2):66-74.
- Espárrago Llorca G, Castilla-Guerra L, Fernández Moreno MC, Ruiz Doblado S, Jiménez Hernández MD. Post-stroke depression: an update. Neurologia. 2015;30(1):23-31.
- Boehme AK, Esenwa C, Elkind MSV. Stroke risk factors, genetics, and prevention. Circulation Res. 2017;120(3):472-95.
- 15. Hernández Oliva M, Padrón Mora M, Hernández Jiménez A, Núrquez Merlan A, Hernández Oliva M, Padrón Mora M, et al. Factores pronósticos de mortalidad en pacientes con enfermedad cerebrovascular en cuidados intensivos. Revista Habanera de Ciencias Médicas. 2018;17(4):567-78.
- Flores OR, Guerra LEP, Ferrer NC, Valdés LMJ, Suárez VF, González OLB. Factores de riesgos asociados a la enfermedad cerebrovascular en pacientes del Policlínico "Marta Abreu". Acta Med Centro. 2018;12(2):148-55.
- Sánchez PM, Gimeno BF, Ares GR. Ictus isquémico, infarto cerebral y ataque isquémico transitorio. Medicine: Programa de Formación Médica Continuada Acreditado. 2015;11(71):4230-41.
- Rosales-Bravo LG. Isquemia cerebral transitoria y riesgo de infarto cerebral isquémico. Acta Med Costarric. 2006;48(1):5-11.
- Mussenden OE. Diagnóstico clínico de la enfermedad cerebrovascular extracraneal. Rev Cubana Angiol Cir Vasc. 2014;15(2):109-20.
- O'Donnell MJ, Xavier D, Liu L, Zhang H, Chin SL, Rao-Melacini P, et al. Risk factors for ischaemic and intracerebral haemorrhagic stroke in 22 countries (the INTERSTROKE study): a case-control study. Lancet. 2010;376(9735):112-23.
- Rosa RDG de la, Rodríguez YG, Ramírez JCG, Benítez DF. La enfermedad cerebrovascular isquémica, prioridad en Esmeralda. Rev Cubana Hig Epidemiol. 2013;52(1):58-67.
- 22. González Méndez M, Blanco Aspiazu MÁ, Márquez González SR, Mora Hernández RA. Aterosclerosis carotídea en el infarto cerebral aterotrombótico del territorio vascular homónimo. Rev Cuba Med Mil [Internet]. 2019 [citado el 8 de octubre de 2020];48(1). Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_abstract&pid=S0138-65572019000100005&lng=en&nrm=iso&tlng=es
- 23. Andrews G, Halford GS, Shum DH, Maujean A, Chappell M, Birney DP. Verbal learning and memory following stroke. Brain Inj. 2014;28:442-7.
- Cherney LR, Halper AS. Performance on the California Verbal Learning Test following right hemisphere stroke: a longitudinal study. Top Stroke Rehabil. 2007;14:21-5.
- Hackett ML, Pickles K. Depression after stroke. Part I: frequency of depression after stroke: an updated systematic review and meta-analysis of observational studies. Int J Stroke. 2014;9:1017-25.

- Custodio N, Montesinos R, Alva-Diaz C, Mejía-Rojas K, Becerra-Becerra Y, Lira D. Nuevos términos clínicos, prevención y tratamiento del trastorno cognitivo vascular: revisión de literatura basada en la evidencia. Revista Neuro-Psiquiat. 2016;79(3):152-65
- Arauz A, Ruíz-Franco A. Enfermedad vascular cerebral. Revista de la Facultad de Medicina (México). 2012;55(3):11-21.
- Martínez-Salazar MF, Soriano-Martínez M de la L, Juantorena-Ugas A, Almenares-López D, Yescas P, Boll MC, et al. Paraoxonase-1 polymorphisms and cerebral ischemic stroke: a pilot study in Mexican patients. Colombia Médica. 2018;49(3):223-7. http:// www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_abstract&pid=S1657-95342018000300223&lng=e&nrm=iso&tlng=es.
- 29. Cardona Portela P, Escrig Avellaneda A. [Small vessel cerebrovascular disease]. Hipertens Riesgo Vasc. 2018;35(4):185-94.
- O'Carroll CB, Barrett KM. Cardioembolic stroke. Continuum (Minneapolis, Minn). 2017;23(1, Cerebrovascular Disease):111-32.
- Iadecola C, Duering M, Hachinski V, Joutel A, Pendlebury ST, Schneider JA, Dichgans M. Vascular Cognitive Impairment and Dementia: JACC Scientific Expert Panel. J Am Coll Cardiol. 2019;73(25):3326-44. https://www.jacc.org/doi/abs/10.1016/j. jacc.2019.04.034
- 32. Gorelick PB, Nyenhuis D; American Society of Hypertension Writing Group, Materson BJ, Calhoun DA, Elliott WJ, Phillips RA, Taler SJ, Townsend RR. Blood pressure and treatment of persons with hypertension as it relates to cognitive outcomes including executive function. J Am Soc Hypertens. 2012;6(5):309-15. doi: 10.1016/j.jash.2012.08.004.
- Molina DM. El rol de la evaluación neuropsicológica en el diagnóstico y en el seguimiento de las demencias. Rev Med Clin Las Condes. 2016;27(3):319-31.
- Murillo-Bonilla LM. Deterioro cognitivo vascular. Rev Med Clin. 2020;3(3):137-41.
- 35. Meilán JJG, Gutiérrez JMC. Enfermedad de Alzheimer y otras demencias neurodegenerativas: aspectos psicosociales [Internet]. Elsevier; 2017 [citado el 8 de octubre de 2020]. Disponible en: https://dialnet.unirioja.es/servlet/libro?codigo=724431
- Álvarez YT. Estrés psicológico en las cuidadoras familiares de ancianos con demencia vascular. Rev Chil Neuropsicol. 2017;12(2):1-7.
- Martínez TV. Demencias: su enfoque diagnóstico. Rev Cuba de Medicina Gen Integral. 2006;22(4).
- McKay E, Counts SE. Multi-infarct dementia: a historical perspective. Dement Geriatr Cogn Dis Extra. 2017;7(1):160-71.
- Miranda BC, Rodríguez RP, Navarro AD. Epidemiología de las demencias. Archivos del Hospital Universitario "General Calixto García" [Internet]. 2020 [citado el 8 de octubre de 2020];8(2). Disponible en: http://www.revcalixto.sld.cu/index.php/ahcg/ article/view/514
- Graff-Radford J. Vascular cognitive impairment. Continuum (Minneap Minn). 2019;25(1):147-64.
- Wiesmann M, Kiliaan AJ, Claassen JAHR. Vascular aspects of cognitive impairment and dementia. J Cereb Blood Flow Metab. 2013;33(11):1696-706.
- Khan A, Kalaria RN, Corbett A, Ballard C. Update on vascular dementia. J Geriatr Psychiatry Neurol. 2016;29(5):281-301.
- Iadecola C. The pathobiology of vascular dementia. Neuron [Internet]. 2013 [citado el 8 de octubre de 2020];80(4). Disponible en: https://www.ncbi.nlm.nih.gov/pmc/articles/ PMC3842016/

- Rodríguez García PL, Rodríguez García D. Diagnóstico del deterioro cognitivo vascular y sus principales categorías. Neurología. 2015;30(4):223-39.
- 45. Sánchez JRP, Fages B de la C, Contreras A, Pérez FG. Demencia vascular, demencia por cuerpos de Lewy, demencia fronto-temporal y otras demencias. Medicine: Programa de Formación Médica Continuada Acreditado. 2015;11(72):4323-33.
- McAleese KE, Alafuzoff I, Charidimou A, De Reuck J, Grinberg LT, Hainsworth AH, et al. Post-mortem assessment in vascular dementia: advances and aspirations. BMC Medicine. 2016;14(1):129.
- 47. González F, Urrutia H, Fuel H, Díaz M, Gutiérrez-Vargas JA. Diferenciación clínica del déficit cognitivo del CADASIL con respecto a otras demencias vasculares. Rev Chil Neuropsicol. 2018;17-22.
- 48. Dichgans M, Leys D. Vascular cognitive impairment. Circulation Res. 2017;120(3):573-91.
- Rojo Sebastián A, Ayuso Peralta L, García Soldevilla MA, González Robles C. Otras demencias degenerativas. Demencia con cuerpos de Lewy, demencia en la enfermedad de Parkinson, demencia frontotemporal y demencia vascular. Medicine. 2019;12(74):4347-56.
- Moretti R, Torre P, Antonello RM, Cazzato G, Pizzolato G. Different responses to rivastigmine in subcortical vascular dementia and multi-infarct dementia. Am J Alzheimers Dis Other Demen. 2008;23(2):167-76.
- Thal DR, Grinberg LT, Attems J. Vascular dementia: different forms of vessel disorders contribute to the development of dementia in the elderly brain. Exp Gerontol. 2012;47(11):816-24.
- 52. Hoffmann M, Schmitt F, Bromley E. Vascular cognitive syndromes: relation to stroke etiology and topography. Acta Neurol Scand. 2009;120(3):161-9.
- Holanda FWN, de Almondes KM, Silva RAE. Severe episodic memory impairment after strategic infarct: A case report. Dement Neuropsychol. 2017;11(4):454-8.
- Riol Lozano JM, Gómez Viera N, Garzón Cutiño L, Colomina Echenique K, Rodríguez Rodríguez Y. Síndrome de Gerstmann completo. Rev Cuba Med. 2017;56(1):81-4.
- Carlesimo GA, Lombardi MG, Caltagirone C. Vascular thalamic amnesia: a reappraisal. Neuropsychologia. 2011;49(5):777-89.
- 56. Raposo Rodríguez L, Tovar Salazar DJ, Fernández García N,

- Pastor Hernández L, Fernández Guinea Ó. Resonancia magnética en las demencias. Radiología. 2018;60(6):476-84.
- Kalaria RN. Neuropathological diagnosis of vascular cognitive impairment and vascular dementia with implications for Alzheimer's disease. Acta Neuropathologica. 2016;131(5):659-85
- Mast H, Tatemichi TK, Mohr JP. Chronic brain ischemia: the contributions of Otto Binswanger and Alois Alzheimer to the mechanisms of vascular dementia. J Neurol Sci. 1995;132(1):4-10
- Hachinski V, Iadecola C, Petersen RC, Breteler MN, Nyenhuis DL, Black SE, et al. National Institute of Neurological Disorders and Stroke-Canadian Stroke Network vascular cognitive impairment harmonization standards. Stroke. 2006; 37:2220-41.
- 60. Wahlund LO, Barkhof F, Fazekas F, Bronge L, Augustin M, Sjogren M, Wallin A, Ader H, Leys D, Pantoni L, Pasquier F, Erkinjuntti T, Scheltens P. A new rating scale for age-related white matter changes applicable to MRI and CT. Stroke. 2001; 32:1318-22.
- Westover MB, Bianchi MT, Yang C, Schneider JA, Greenberg SM. Estimating cerebral microinfarct burden from autopsy samples. Neurology. 2013; 80:1365-9.
- Van Veluw SJ, Zwanenburg JJ, Rozemuller AJ, Luijten PR, Spliet WG, Biessels GJ. The spectrum of MR detectable cortical microinfarcts: a classification study with 7-Tesla postmortem MRI and histopathology. J Cereb Blood Flow Metab. 2015; 35:676-83.
- 63. Longstreth WT Jr, Manolio TA, Arnold A, Burke GL, Bryan N, Jungreis CA, et al. Clinical correlates of white matter findings on cranial magnetic resonance imaging of 3301 elderly people. The Cardiovascular Health Study. Stroke. 1996;27:1274-82.
- 64. Lim JS, Oh MS, Lee JH, Jung S, Kim C, Jang MU, et al. Prediction of post-stroke dementia using NINDS-CSN 5-minute neuropsychology protocol in acute stroke. Int Psychogeriatr. 2017;29(5):777-84. doi: 10.1017/S1041610216002520.
- 65. Institute of Medicine Brief Report. Cognitive aging: progress in understanding and opportunities for action. 2015. www.iom. edu/cognitiveaging.
- 66. Sun MK. Potential therapeutics for vascular cognitive impairment and dementia. Current Neuropharmacology. 2018;16(7):1036-44. https://pdfs.semanticscholar.org/540c/ 670663df4a652ed40f990321e9130b1d5c37.pdf